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一切为了 !新肝宝贝" 夏 强

! ! ! !在十多年前的中国，
得了胆道闭锁的孩子，往
往只能等待死亡。那时我
常常在门诊遇到让人心痛
的场面：一个孩子走了，
几个家庭陷入绝望。而全
国每年像这样的新发患儿
在 !""" 例左右，他们中
间有 #"$的小朋友会在 %

岁以内因肝衰竭而死亡。
开拓儿童活体肝移

植，让每一个患病的孩子
都有欢乐的童年！作为一
名党培养多年的专家，我
深感这是时代赋予我们的
责任。%""& 年，!# 岁的
我来到仁济医院创建肝脏
外科。我们挤在一个小办
公室兼休息室，“白加
黑”'天 %&小时连轴转，
困了就躺一会儿，醒来立
刻干活，我们白手起家，
第一年就创造了 (%"例高
质量肝移植手术的惊人业
绩，在强手如林的上海肝
移植领域名列前茅。

%"") 年初，我带着
团队开始了攻关之旅。活
体肝移植最大的难点是要
在肝脏血流完全开放的状
态下，确保离断手术不出
血。每天超过 (& 个小时
的训练，可是怎么都不成
功。那段时间，我几乎处
于情绪崩溃的边缘，咬着
牙坚持苦练了整整 (" 个
月，功夫不负有心人，我
们终于总结出了一套在无
血流阻断下“精准切肝”
的方法，并熟练掌握了显
微缝合技术。%"") 年 ("

月，我们成功开展了国内
第一例儿童活体肝移植手
术。手术 (个月后，患儿刘
明锐奇迹般地康复出院。
%"(! 年，# 岁的小明锐参
加了全国器官移植患者运
动会，勇夺接力赛金牌。

但是此后的路并不平
坦，我几次萌发“原路掉
头”的想法。看到我四处碰
壁，身边的朋友很不理
解：同样是移植，成人手
术不光技术成熟，而且风
险要小很多，收费也高，
为什么放着“高速公路”
不走，非要在儿童肝移植
的羊肠小道上撞得
头破血流？
对此，我的想

法是儿童肝移植是
亟待征服的技术荒
原、是肝胆外科的制高
点，正是因为这个领域无
人问津，那些重病的孩子
才更需要我们！我至今难
忘的是在我内心最纠结的
时候，上海市卫计委和申
康的领导多次鼓励我，并
给予研究工作的大力支

持，使我打消了放弃的念
头。
经过不懈的努力，我

们取得了极大的进步，到
目前已完成 (""" 例儿童
肝移植手术，数量约为全
国儿童肝移植总数的一
半，仁济医院由此成为近
)年来全世界完成儿童肝
移植手术最多的医院。我
们在国内率先提出一整
套儿童肝移植技术标准，
制定发表了第一版中国

儿童肝移植指南。
过去，中国的肝
移植在国际舞台
上没有发言权，
%"(* 年国际器官

移植协会主席 +,-./012/

带队专程来仁济考察后
发来贺信称：“仁济肝移
植是中国乃至全球最出色
的之一。”为了救助更多
贫困患儿，我们成立了中
国最大的儿童肝移植俱乐
部，和中国宋庆龄基金会
等机构一起建立儿童肝移
植慈善基金，救助了数百
位患病儿童。
现在每年“六一”儿

童节，几百个像小明锐这
样曾在仁济接受肝移植手
术的孩子们都会回来进行
免费体检。为了这些孩子
安度术后危险关，我们曾
经连续几天睡在他们身
边，像爱护自己的孩子那
样守护他们。他们都有一
个共同的名字———“新肝
宝贝”，新旧的“新”！看
着这些重生的孩子、新生
的家庭，我常常在想，我
一定要坚持干下去，等我
老了，这些孩子们一个个
都长成健康的小伙子大姑
娘了，那该多幸福！
如果要问，我们凭什

么最终走出困境，我认为
无他，唯有信仰。我的团
队平均年龄 !) 岁，里面
3"$都是党员，在我们这
群人的心中，对党的信仰
可以攻破一切艰难险阻，
可以支撑起我们 %& 小时
在岗的工作状态。

最近，中央文明办、
国家卫生计生委授予了我
“中国好医生”的荣誉称
号，激动之余，我深深感
恩，感谢仁济给了我们这
些医学攀登者坚实的依
靠，感谢上海给了我们这
些梦想者、创业者最好的
舞台。

七夕会

旅 游

中秋记事
叶国威

! ! ! !董桥先生年少时
在台湾台南成功大学
求学，有一年先生对
我说起他毕业后到新
加坡工作，继而去了
中国香港、英国，再回到
香港地区居住数十年，在
台南的生活岁月，虽然艰
苦，但尚有许许多多的生
活点滴，常令他难以忘
怀，还说许久没有吃过台
南的文旦了。
后来我便特意在中秋

节前夕从台北带一些文旦
给先生和分送亲友。刚开
始朋友听到“文旦”一词，
根本不知道是什么。但当
他们看到时，都异口同声
地说：“好细嘅碌
柚。”广东人称的碌
柚就是柚子，台湾
人常称为文旦。好
的文旦有几个特
点：个头小、皮薄、肉细、无
核，尤以老欉（老树）所产
品质最佳，甜度够，入口绵
细而汁多。
但在台湾从南到北都

有种植文旦，即便台南麻
豆是最有名的产地，也是
百家争鸣，哪一家最好？
一时难辨。我尝过几家有
名的，但质量每年不一。
后来明澐知道了，介绍了
一家永珍园给我，说她工
作的书店都订来送给客
户，叫我联络游永珍先生，
就说是他们公司介绍的。
我以为在中秋节前一两星
期订购就好，结果老板娘
说早已预订完了。幸好是
大公司介绍，加上老板娘
与我同姓，一声叶大姐，胜
过千言万语，她把自家留
下来的匀了两箱给我。

这家文旦确实好吃，
肉质芳香细滑如牛奶，多
汁甘醇，名副其实。因为
游先生真的以牛奶、糖蜜
等灌溉。董先生吃了也赞
不绝口，成了每年的一个
期待。
至于中秋月饼，台湾

的什么酥什么酥，我以为
都不如广式月饼好吃。电
影《岁月神偷》以罗家四
人反映出上世纪六十年代
香港市井居民的生活———
在经济不富裕的罗家，他
们从每年供的“月饼会”
里拿到的月饼，大多是做
人情送礼，自己只能留两
个应节。然而小弟罗进二
为了能吃一整盒双黄莲蓉
月饼，小小年纪以卖明星

照片等方法赚钱偷偷地去
供半份月饼会，“吃光一
盒双黄莲蓉”，或许香港
的月饼就是那么迷人，或
许只是匮乏年代儿童的向
往。我的台湾同事怡婷，
确实最钟爱香港的双黄白
莲蓉月饼，以为软滑的莲
蓉，夹着流油的咸蛋黄，是
人间美味。然而我童年对
中秋月饼的滋味，不是莲
蓉，是故乡东莞大朗供销
社所做榄仁豆沙月饼。这

豆沙馅不是红豆、乌
豆，是用北方所产的
“竹豆”所做，因此口
感特别嫩滑，再加上
乌榄仁，其清香诱

人，早已远近驰名。连怡婷
吃过以后，味蕾也被迷得
移情别恋了。
小时候的乌榄树还常

得见，每至中秋前后都累
累满实，乌黑黑的，在盛
产的季节里，每一顿饭
中，母亲都会盛一大汤碗
的温水，把乌榄泡软食
用。乌榄只可用三四十度
的温水泡，水不能过热，
否则榄肉会变酸，影响口
感。泡约八九分钟后，我
们的手便会不自觉往碗里
伸，挑选那已变软的，在
乌榄头用力一压，使之裂
开，再轻轻在榄尾一挤，
榄核就倏的脱鞘而出，再
将榄肉在熟油爆香的蒜蓉
酱油中一蘸，然后往嘴里

一送，那一股滋味，
至今难以忘怀，因为
这是中秋节里家人团
聚在一起吃饭的幸福
滋味。然而社会进步，

农村变迁，许多简朴的生
活，也都渐渐消融，加上高
楼大厦越发广茂，乌榄树
也就越发鲜少。而我出门
在外工作多年，在汤碗中
闹的情景也就屈指可数。

在台湾的中秋活动，
早已成了烤肉季，家家户
户都在阳台或骑楼边上围
炉烤肉，一家烤肉万家
香，竟成了另一番风景。
提灯笼呢？台湾不在

中秋而在元宵，和广东不
一样。广东人在中秋节是
大人户外赏月，小孩提灯
笼游玩。在我小时候，多
是风琴形的纸灯笼，或是
用竹篾织构糊上色纸的杨
桃灯、金鱼灯等，一根蜡
烛便能点亮，由于易燃，
在外游玩时如遇上大风，
来不及躲或吹熄蜡烛，大
都会付之一炬，我有好几
回看着那熊熊烈火，眼泪
潸然而下。后来时代进
步，大多改用小灯泡，且
全是塑胶灌模，色彩斑
斓，花样万千。
移居中国香港后，我

印象最深刻的是曾经拥有
一盏大白兔灯笼，是外婆
送的，大大的耳朵，明亮
亮的双眼，除了作提灯，
还有小轮子可在地上拉
着。这是我唯一拥有最豪
华的一盏灯笼，在路上拉
着，咔嗞咔嗞，摇摇晃晃
的全是童年的梦。
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点 赞
马蒋荣

! ! ! !有一句老话说得好：“好小孩是夸
出来的”，其实大人也一样，说句“好大
人是点赞点出来的”也许不过分。不是
吗？如今几乎人人都会玩的手机微信，
用得最多的就是那个被称为“神回复”
的心形点赞。朋友圈里不管是“私”信还
是“公”信，打开手机，凡是看见有新东
西“晒”出来，美篇、美照、
美景也好，箴言、传言、怨
言也罢，我都不问三七二
十一先点击一个图案
“心”———点赞！当然，大
部分朋友都会给我回复个双手抱拳意
为“谢谢”的图案。真应了“授人玫瑰，手
留余香”的话，彼此心都暖暖的，朋友圈
里人人好像都成了讲文明守信用互相
尊重的谦谦君子。

谁知，有一次我差点闯祸。因为有
一老友“私信”我，我马上点赞，不料打
开照片和 4/56留言仔细一看，吓了一
跳，原来是老友新买的电动车被偷，他
把电动车的照片放到圈子里，发泄一
下。幸好 % 分钟不到我就“觉悟”了，马
上按了一下“撤回”键，再重发了一个
“哭脸”图案和表示伤心的跟帖，不然变
成对老友的倒霉事幸灾乐祸，那实在是
有所不敬。
不过，如今我的点赞升级了，从手

机的刷屏点赞，升级到跷
起大拇指为马路上的正能
量点赞！

当我走在斑马线上，
不管大车小车面包车，
还是货车客车工程车，凡是慢慢停下
给我和其他行人让路的，我就会用右

手跷起大拇指对着汽车
司机摇几下，点赞！

每次我骑电动车停
在非机动车停车线前等
绿灯时，总不忘向站在一

旁的交通志愿者伸出右手大拇指，点赞！
凡是看到人行道上一手牵着狗，

一手正用废纸包起狗狗刚拉下大便的
狗主人，我更是会走到他面前，不仅
向他（她）伸出大拇指表示我的点赞，
而且还会说声：好人呐！

说来大家不信，我最乐意点赞的
还是警车！每当我看到有警车在停车
线前等绿灯的，我都会对警车里的驾
驶员跷起大拇指，不管是里面的驾驶
员是否看得到、是否在意这来自老百
姓一个微不足道的点赞！

其实，无论是手机上对朋友的点
赞，还是马路上对正能量的点赞，都不
需要我们用多大力气、花多少时间，信
手拈来就是，因此何乐而不为呢？

山里的拉面馆

! ! ! !去日本的鹿儿岛度假，下
榻在山上的一家温泉酒店。听
说沿着下山的路道旁有一家拉
面馆，味道极好。那天早晨，趁
着兴致，便独自下山，就是想啖
一碗传说中的好吃拉面。山上
的空气新鲜，仿佛带着清晨的
露珠，夹杂着当地的“特产”硫
磺的气味，山脚下的温泉升腾
起一团团白雾，在青山绿林间
缭绕。天色一碧无纤尘，朵朵白
云看上去像吸附在天空上的浮
雕，显得层次分明。秋阳亮得晃
眼，好在道路两旁时而有横柯
蔽日，还伴有凉风习习。

第一次一人走在山道上，
感觉到从没有过的寂静。久居
闹市，总是在乎居住的隔音效

果如何，
总是希望

将自己与外界的噪声隔开。然
而走在这里，与天地浑然，完
全的“外界”，却静谧得能听
得见树叶飘落下来，被风吹送
着与地面摩擦发出的轻微之
声；能清晰地分辨出自己的脚
是踩在一枚落叶上还是踩在砂
砾上的不同声响。
如此想来一切噪声皆是人

为，所谓的“外界”原本就是安
静的。小道两旁残留着一些零
星的废宅，支离破败，杂草丛
生，枯枝败叶在风中一颤一颤
的，不禁令人百般猜疑，这里曾
经有过怎样的故事？而今却是
这样的物是人非。一只乌鸦掠
过，发出“啊———啊”的叫声，更
为空旷的山野平添了几分荒凉
和诡异的气氛。
想象中的山林应该是热闹

的，鸟鸣虫叫，此起彼伏，但真
的身临其境了，却发现林子里
的声音是稀落的，或鸟叫或虫
吟，都是单声独调的，它们似乎
在“群聊”，然而，却是散淡的，

有一搭没一搭，甚至要隔些许
时候才给予对方以回音。试想，
若是它们都积极发言或是争先
恐后，便没了古人笔下“蝉噪林
愈静，鸟鸣山更幽”的况味了。
走马观花，半个小时的路

程，我逛了将近一小时方才抵
达。掩映在花木丛中的拉面馆
远看像极了童话书里的小木
屋，屋前有一个院落，院中央

有一个 &米见方的温泉汤池，
投 (""日币便可在这里泡脚歇
息。门口的木椅上居然已有不
少人在等位，其中还有几个与
我下榻同一家酒店的旅客，他
们也是慕名而来。待我进了餐
厅坐定之后，惊讶地发现，里
面有几张餐桌是空位的，而外
面还有人在排队等候。
店里有一个服务生是来自

中国的福建女孩，询问之下方
知，今天恰巧有店员请假，如
果满座的话服务就会跟不上，
为了保证服务质量，他们情愿
少做几单生意，也要保持良好
的口碑。据说拉面的味道是用
耳朵来听的，在这里你只消闭
上眼睛听那一屋子哧溜哧溜的
声音，就晓得是多么的有滋有
味。

品
尝拉面
之后，
又与几位旅客在院子里的汤池泡
脚闲聊，山里天气多变，忽而就
下起了小雨，店里的一个中年男
子连忙出来为我们递伞递毛巾，
忙前顾后的。
女孩悄悄告诉我们，他是店

里的老板。我说怎么没看出来，
女孩说，店里规定，老板经理之
类的头衔只是内部称呼，在客人
面前店内人都是普通的服务员，
所以一律直呼其名，不要给客人
造成居高临下的感觉，要让客人
享受到自然贴切的服务。
而今回味起来，山林是静然

的，小店的服务是悄然的，唯有
那碗拉面“哧溜哧溜”是亢奋张
扬的。

学车记
许家福

! ! ! ! (3'#年 )月，我从梅
陇上海中学新兵连集训结
束，跟随金连长来到外滩
滇池路 #(号，那是上海边
防检查站机关所在地。当
晚机关警通班开了个新兵欢迎会。会上，
陈班长问我：“你会骑自行车吗？”我说：
“不会。”全班人顿时用惊讶的眼神盯着
我。班长说：“不会骑车，来当啥兵，这里
办事主要靠自行车。”欢迎会后，班长走
过来，递给我一把自行车钥匙说：“你腿
长，明晚你自个儿到站门口练习去，我会
在一旁指点帮衬你。”接过钥匙，我暗想：
这自行车非学会不可。第二天晚饭后，我
便在滇池路开始练习蹚车、前上车、后上
车，最后在班长的帮助下，渐渐地、晃晃
悠悠地能单独骑了。两个晚上练下来，能
熟练地掌握骑车的基本技
巧。周六下午，班长跟我说：
“这里有两张《未来世界》电
影票，在上海音乐厅，你跟小
沈一块儿骑自行车去。”那个
姓沈的，早我一年当兵，自行
车骑得溜转。出门后，他在前
面骑，我则在后面跟。我们从
滇池路经外滩再拐入延安东
路。一路上我是晃晃悠悠，紧
握把手，双脚用力猛踩，眼睛
睁得大大的，唯恐跟掉了。到
达音乐厅浑身上下汗渍渍
的。
观影归来，班长笑嘻嘻

地问我：“会骑了？”我腼腆地
点点头。他接着说：“明天派
你去长江西路农场拉菜去。”
翌日早晨，我在老兵祝的带
引下，沿着四川北路，再通过
逸仙路，最后拐入上钢一厂
附近的农场。上午收拾各类
蔬菜装进四个大麻袋。下午
四点，我们将两只麻袋口用

绳子交叉扎紧，挂在自行
车后座上，返归滇池路。路
上，那位老兵再三叮嘱，上
四川路桥时，一定要谨记：
上身前倾，按压住龙头，双

脚猛蹬，不然就会人仰车翻的。我听后不
免有些惊悚，他仰头对我安慰道：“别怕，
记住我刚才的话，包你没事的。”果不其
然，尽管车架上麻袋辎重有将近二百斤，
上桥爬坡很吃力，但我用心用力拼命蹬
踏，一会儿也就越过坡陡的四川路桥。
通过两次公差外出，班长拍拍我肩

膀说：“行了，可以在上海走街串巷了。”
五个月后，班长让我当通讯员，送文件，
办事情。福州路、建国西路三天两头去，
远的最西到过虹桥机场，最东抵达高桥
镇，自行车真成了我办事的交通工具。

周珂银


